

Jugendschachkonzept SC Viernheim 1934 e.V.

Inhaltsverzeichnis

1 Die Jugendabteilung des Schachclub Viernheim 1934 e.V.	2
2 Das Trainingskonzept	2
2.1 Anfänger	3
2.1.1 Ziele	3
2.1.2 Trainingsmethoden	3
2.2 Fortgeschrittene Gruppe 1	3
2.2.1 Ziele	3
2.2.2 Trainingsmethoden	3
2.3 Fortgeschrittene Gruppe 2	3
2.3.1 Ziele	3
2.3.2 Trainingsmethoden	4
2.4 Leistungsgruppe	4
2.4.1 Ziele	4
2.4.2 Trainingsmethoden	5
3 Schulschach	5
4 Blick in die Zukunft	5

Gender-Hinweis:

Aus Gründen der besseren Lesbarkeit wird bei Personenbezeichnungen und personenbezogenen Hauptwörtern in diesem Bericht die männliche Form verwendet. Entsprechende Begriffe gelten im Sinne der Gleichbehandlung grundsätzlich für alle Geschlechter. Die verkürzte Sprachform hat nur redaktionelle Gründe und beinhaltet keine Wertung.

1 Die Jugendabteilung des Schachclub Viernheim 1934 e.V.

Die Jugendabteilung des Schachclub Viernheim bietet allen schachinteressierten Kindern und Jugendlichen die Möglichkeit, Schach als Hobby- sowie als Leistungssport auszuüben. Hierzu bieten wir folgende Leistungen an:

- Gruppenunterricht in unseren Vereinsräumlichkeiten
- Die Teilnahme an Turnieren und Ligakämpfen
- Die Teilnahme an Schulschachmeisterschaften
- Freizeitaktivitäten, z.B. das Sommercamp in den Sommerferien
- Regelmäßige Seminare, Simultanveranstaltungen und Großmeistertraining

Um allen Kindern und Jugendlichen ein optimales Training anzubieten, teilen wir unseren Gruppenunterricht in vier Trainingsgruppen auf.

Im nächsten Abschnitt „Das Trainingskonzept“ stellen wir die Gruppen im Detail vor.

2 Das Trainingskonzept

Das Jugendtraining ist in vier Gruppen unterteilt:

- Anfänger
- Fortgeschrittene Gruppe 1
- Fortgeschrittene Gruppe 2
- Leistungsgruppe

Das Trainingsvolumen beträgt jeweils zwei Zeitstunden pro Woche für jede Gruppe. Jede Gruppe wird von mindestens einem qualifizierten, erfahrenen Trainer betreut.

Die folgenden Abschnitte beschreiben detailliert die Zielsetzung und die Trainingsmethoden der vier Trainingsgruppen.

2.1 Anfänger

2.1.1 Ziele

Unser Ziel ist es, Anfängern die Freude am Schach zu vermitteln. Der Fokus liegt auf dem Spielen von freien Partien, dem Erlernen einfacher Taktik, Eröffnungs- und Endspielgrundlagen.

2.1.2 Trainingsmethoden

Wir verwenden folgende Trainingsmethoden für das Anfängertraining:

- Lektionen aus den ersten Stappenmethode-Heften und Rochade Kids
- Eigene Trainingsunterlagen, angepasst an die Bedürfnisse von Anfängern
- Freies Spielen von Trainingspartien

2.2 Fortgeschrittene Gruppe 1

2.2.1 Ziele

In dieser Gruppe ist das vorrangige Ziel, den oft noch sehr jungen Spielern die Freude am Schachspiel zu vermitteln. Das spielerische Erlernen des Schachspiels steht im Vordergrund.

Ziel ist es, die Kinder und Jugendlichen zu befähigen, regelmäßig an Turnieren teilzunehmen. Der Fokus liegt auf der Vermittlung von taktischem Basiswissen und dem Erlernen der schachlichen Grundlagen.

2.2.2 Trainingsmethoden

Wir verwenden folgende Trainingsmethoden:

- Lektionen aus den Stappenmethode-Heften und Rochade Kids
- Eigene Trainingsunterlagen, angepasst an die Spielstärke
- Spielen von Trainingspartien

2.3 Fortgeschrittene Gruppe 2

2.3.1 Ziele

Ziel der Fortgeschrittenen-Gruppe 2 ist die regelmäßige Teilnahme an Turnieren mit klassischer Bedenkzeit und die Steigerung der Spielstärke.

Der Unterschied zur Leistungsgruppe besteht vor allem in der Spielstärke und der persönlichen Zielsetzung der Spieler.

Dazu bieten wir den Spielern folgende Leistungen an:

- Gruppentraining mit einem qualifizierten, erfahrenen Trainer
- Betreuung, Vor- und Nachbereitung von Turnieren
- Die Teilnahme an regionalen Jugendmeisterschaften, Turnieren mit klassischer Bedenkzeit, Schnellschachturnieren (Jugendopen) und Mannschaftskämpfen, wobei wir uns weitgehend an der Finanzierung beteiligen.
- Die Möglichkeit, in Absprache mit den Eltern individuell zugeschnittene Aufgaben zum Lösen für zu Hause zu erhalten

2.3.2 Trainingsmethoden

Wir verwenden folgende Trainingsmethoden:

- Lektionen aus den Tigersprung-Bänden und den fortgeschrittenen Heften der Stappenmethode
- Eigene Trainingsmaterialien, zugeschnitten auf die Spielstärke der Gruppe
- Ausspielen von Trainingspartien zu bestimmten schachlichen Themen (z.B. theoretische Endspiele, dynamischen Stellungen)
- Intensive Analyse der Turnierpartien
- Analyse von klassischen Partien
- Regelmäßiges Seminarangebot
- Training mit Großmeistern

2.4 Leistungsgruppe

2.4.1 Ziele

Ziel der Leistungsgruppe ist es, den spielstarken, ambitionierten Jugendlichen die optimalen Voraussetzungen zu bieten, ihre persönlichen, leistungsorientierten Ziele zu erreichen.

Dazu bieten wir den Spielern der Leistungsgruppe folgende Leistungen an:

- Einzeltraining und Gruppentraining in einer kleinen Gruppe mit fortgeschrittenen Trainingsinhalten

- Wir stellen und vermitteln individuelle Heimtrainer und beteiligen uns nach sozialen Gesichtspunkten auch an der Finanzierung dieses Trainings inkl. Turnierbegleitung
- Die enge Absprache mit den Heimtrainern für eine optimale, individuelle Trainingsgestaltung
- Betreuung, Vor- und Nachbereitung von Turnieren
- Die Teilnahme an badischen Meisterschaften, deutschen Meisterschaften, Turnieren mit klassischer Bedenkzeit und Mannschaftskämpfen, wobei wir uns weitgehend an der Finanzierung beteiligen.

2.4.2 Trainingsmethoden

Wir verwenden folgende Trainingsmethoden für das Training in der Leistungsgruppe:

- Lektionen aus den Tigersprung-Bänden von GM Artur Jussupow
- Eigene Trainingsmaterialien, zugeschnitten auf die Spielstärke der Gruppe
- Ausspielen von Trainingspartien zu bestimmten schachlichen Themen (z.B. theoretische Endspiele, dynamische Stellungen)
- Intensive Analyse der eigenen Turnierpartien
- Analyse von klassischen Partien
- Regelmäßiges Seminarangebot
- Training mit Großmeistern

3 Schulschach

Der Schachclub Viernheim sieht Schulschach als einen wichtigen Baustein für eine erfolgreiche Entwicklung der Jugendabteilung an.

Wir setzen uns aktiv dafür ein, Schulschach an allen Schulen in Viernheim anzubieten. Hierzu unterstützen wir die Schulen mit einem qualifizierten, erfahrenen Trainer.

4 Blick in die Zukunft

Der Schachclub Viernheim ist überzeugt davon, dass eine erfolgreiche Jugendarbeit die Grundlage für einen funktionierenden und erfolgreichen Schachverein ist. Wir glauben ebenfalls, dass Schachtraining für Kinder und Jugendliche eine wichtige Rolle in deren Persönlichkeitsentwicklung spielen kann und eine wichtige Funktion in unserer Gesellschaft erfüllt.

Daher werden wir weiterhin engagiert und fokussiert daran arbeiten, unser Trainingsangebot schrittweise auszubauen.

Dazu gehört:

- Die systematische Verbesserung der Trainingsangebote
- Eine noch stärkere Verzahnung des Vereins mit den Schulen und Kindergärten in Viernheim
- Zusätzliche Trainingstage
- Die fachliche Weiterentwicklung/Ausbildung unserer Trainer
- Der Ausbau der Öffentlichkeitsarbeit, um Schach für die Breite der Öffentlichkeit bekannter zu machen und noch stärker als Angebot für Kinder und Jugendliche zu etablieren

Mit unserem klaren, zukunftsorientierten Konzept, unseren engagierten Trainern und Funktionären bieten wir allen schachbegeisterten Kindern und Jugendlichen ein Umfeld, indem sie Schach als Hobby- sowie als Leistungssport erfolgreich betreiben können.